



Primarios

AÑO A • PRIMER TRIMESTRE

Mi Dios es amor

- SEMANA 1 Un mundo nuevo
- SEMANA 2 Un hogar perfecto
- SEMANA 3 El sábado
- SEMANA 4 ¿Qué pasó con el hermoso ángel de Dios?
- SEMANA 5 La caída y una promesa
- SEMANA 6 Caín y Abel
- SEMANA 7 Noé construye un arca
- SEMANA 8 El arco iris de la promesa**
- SEMANA 9 La torre de Babel
- SEMANA 10 Dios guía a Abram
- SEMANA 11 Abram y Lot
- SEMANA 12 Abram rescata a Lot
- SEMANA 13 El bebé prometido

Semana 8

El arco iris de la promesa

Referencia bíblica: Génesis 7:17-9:17.

Idea principal

Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas.

Versículo para memorizar

«En ti busco protección. Me esconderé bajo la sombra de tus alas hasta que haya pasado el peligro» (Salmo 57:1).

Referencias

Patriarcas y profetas, cap. 8, pp. 91-94.
La historia de la redención, cap. 8, pp. 58-60.
Las bellas historias de la Biblia, t. 1, pp. 113-123.

Creencias fundamentales

En esta lección se reflejan algunos aspectos de las siguientes creencias fundamentales:

- 3. Dios el Padre
- 7. La naturaleza humana
- 10. La experiencia de la salvación
- 11. Crecer en Cristo

Palabra de la semana

Proteger: Mantener a alguien o algo a salvo.

Resumen de la lección

Esta lección relata la forma en que Noé y su familia confiaron en Dios para que los guiara y protegiera cuando llegó el momento de salir del arca. Ahora, empezaban a construir una nueva vida en un mundo dramáticamente cambiado. Dios les dio un arco iris como señal de su promesa de cuidarlos en el futuro. Ellos agradecieron a Dios por el aliento recibido, por las bendiciones, las promesas cumplidas y la promesa de protegerlos en el futuro.

Objetivos de aprendizaje

Los niños:
Sabrán que pueden confiar en que Dios los protegerá y que cumplirá sus promesas.
Estarán agradecidos por la protección de Dios y las promesas que ha cumplido.
Responderán eligiendo confiar activamente en las promesas de Dios.



Un momento tranquilo...

Querido maestro de Escuela Sabática,

Un impresionante arco de colores se extiende a lo largo de un cielo lavado por la lluvia. No podemos evitar sonreír. Los vivos colores rojo, naranja, amarillo, verde, azul, índigo y violeta nos deslumbran y deleitan. Cautivados, seguimos los hermosos rayos de luz con la mirada. Nos maravillamos ante su enorme tamaño y su brillo etéreo. Aun así, lo mejor de todo es que apreciamos el mensaje de cada arco iris: Un mensaje de la protección de Dios.

Con llamativas pinceladas, Dios pintó el primer arco iris para Noé y su pequeña familia. Él sabía «que en los que se habían salvado de la destrucción se despertarían temores cada vez que se acumularan nubes, redoblara el tambor de los truenos y fulguraran los relámpagos; y que [...] las aguas de los cielos provocaría terror en sus corazones, por temor de que viniera otro diluvio sobre ellos».¹

Dios lo entendió, por lo que hizo una promesa amorosa: «Nunca más un diluvio destruirá la tierra» (Génesis 9:11). Luego, para enfatizar aún más sus palabras, Dios creó el arco iris como un símbolo llamativo de la fiabilidad de su promesa. Su belleza despejó el miedo de aquellos ocho corazones vacilantes. Ellos observaron «con admiración y temor reverente, mezclados con gozo, esa señal de la misericordia de Dios».²

Dios nos invita a mirar también con «admiración y temor reverente» el arco iris. Cada arco de colores brillantes es una garantía personal de Dios. Estás a salvo bajo su protección; puedes confiar en él. ¡Qué hermosa promesa!

Mientras tú y los niños exploran la protección y las promesas de Dios a lo largo de la historia de Noé, que puedan rebosar de alabanza y agradecimiento.

¹ Comentario bíblico adventista, «Comentarios de Elena G. de White», t. 1, p. 1105.

² Ibíd.





Esquema del programa

Idea principal: Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas.

Primarios, Año A, Semana 8

MINUTOS PREVIOS

- Reproduce el canto del versículo para memorizar.
- Construir un altar.

PRELIMINARES (10 MINUTOS)

- Bienvenida
- Cantos
 - «Dios es mi amigo fiel»
 - «Canción de sábado»
- Oración: Círculo de agradecimiento.
- Presenta la Biblia: Canten **«Los libros de la Biblia»** y comparte un **dato curioso de la Biblia**.
- **«Bendice mi ofrenda hoy»** recoge las ofrendas, **tabla de las ofrendas**, y **noticia misionera**.
- **«¿Quién nos viene a visitar?»**
- **«Feliz cumpleaños!»**

CONTEXTUALIZACIÓN (5 MINUTOS)

- Actividad y diálogo: Objetos que nos protegen.
- Lámina: Arca en un mar embravecido.
- Comparte la **idea principal: Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas**.

HISTORIA BÍBLICA (15 MINUTOS)

- Diálogo: Protección.
- Actividad: **Escala de valoración de la paciencia (1-10)**.

EXPLORACIÓN DE LA HISTORIA (5 MINUTOS)

- Actividad: Imagina cómo habría sido salir del **arca**.
- Gracias a Dios por las cosas que combinan con los diferentes colores del arco iris.

PARA CERRAR (20 MINUTOS)

- Tarjeta de personajes 8: **El arco iris de la promesa**.
- **Versículo para memorizar y canto del versículo para memorizar: «Salmo 57:1»**.
- **Lección de la naturaleza: «El guepardo protector»**.
- **Manualidad: Rueda de promesa y protección**.
- **Cantar: «Dios te guarde»**
- **Desafío misionero:** Comparte la lección de esta semana y la manualidad de la rueda con un niño más pequeño.
- **Orar**
- **Para llevar a casa: Tarjeta adicional de personaje 8: El arco iris de la promesa**.



Preparación del programa

Actividades preliminares y de contextualización

Consigue **bloques de construcción LEGO®, DUPLO® u otros** para que los niños construyan juntos un altar.

Busca cinco objetos que ofrezcan protección. Sugerencias: **impermeable o paraguas, llaves de casa, casco de bicicleta, rodilleras, guantes de trabajo, protector solar, etc.**

Busca una **lámina** del arca de Noé en un mar embravecido en la **presentación de PowerPoint**, de la semana pasada, dos aves de juguete o ilustraciones de aves (paloma, cuervo).

Actualiza la **tabla de las ofrendas**.

Escribe la **idea principal** en la parte superior de la **pizarra**, puedes imprimirla o escribirla y mostrarla.

Historia bíblica y exploración

Presentación de PowerPoint.

Escribe los números del 1 al 10 en **hojas** individuales para usarlas en la escala de valoración.

Consigue un **cordero de juguete** o una **ilustración** de cordero.

Para cerrar

Imprime la **tarjeta de personajes 8: El arco iris de la promesa**. Imprime tarjetas adicionales para que los niños lleven a casa como recordatorio de confiar en las promesas de Dios.

Materiales para manualidades

Imprime para cada niño la **plantilla de manualidades de la semana 8**. Ten a la mano **lápices de colores, broches mariposa, tijera**. Haz una como muestra.

¿Qué necesito?

Recursos en línea	Demás recursos
<ul style="list-style-type: none"><input type="checkbox"/> Música:<ul style="list-style-type: none">- «Dios es mi amigo fiel»- «Canción de sábado»- «Los libros de la Biblia»- «Bendice mi ofrenda hoy»- «¿Quién nos viene a visitar?»- «¡Feliz cumpleaños!»- Versículo para memorizar, «Salmo 57:1»- «Dios te guarde»<input type="checkbox"/> Noticia misionera.<input type="checkbox"/> Presentación de PowerPoint para la semana 8.<input type="checkbox"/> Tarjeta de personajes 8: El arco iris de la promesa.<input type="checkbox"/> Plantilla de manualidad para la semana 8.<input type="checkbox"/> Lámina del arca en un mar embravecido.	<ul style="list-style-type: none"><input type="checkbox"/> Biblia del grupo.<input type="checkbox"/> Recipiente de las ofrendas.<input type="checkbox"/> Material para la manualidad (ver arriba).<input type="checkbox"/> Bloques de construcción.<input type="checkbox"/> 5 objetos que provean protección.<input type="checkbox"/> 10 hojas de papel numeradas.<input type="checkbox"/> 2 aves de juguete/láminas de aves (paloma, cuervo).<input type="checkbox"/> Cordero de juguete o una ilustración de un cordero.<input type="checkbox"/> Traje para el «disfraz» de Noé.

Programa de Primarios



Idea principal: Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas.

Año A, primer trimestre, semana 8

MINUTOS PREVIOS (10 MINUTOS ANTES DEL COMIENZO DE LA ESCUELA SABÁTICA)

ESCUCHAR: Reproduce los cantos de los versículos para memorizar del trimestre (de fondo y con volumen bajo).

CONECTAR: Recibe a los niños con una gran sonrisa conforme vayan llegando. Conversa con ellos sobre algo especial que haya pasado esta semana.

HACER: Construyan juntos un gran altar de sacrificios con **LEGO®**, **DUPLO®** u otros bloques de construcción. Mencionalos que la historia de esta semana tiene un altar y que el altar que construyan se utilizará durante la historia.

PRELIMINARES (10 MINUTOS)

BIENVENIDA: Reúne a los niños y dales la bienvenida como grupo. Exprésales cuán maravilloso es estar juntos para adorar a nuestro amante Dios.

CANTAR: «**Dios es mi amigo fiel**». También el canto de oración «**Canción de sábado**».

ORAR: Formen un círculo de oración en el que cada niño dé gracias a Dios por algo en esa oración grupal. Termina agradeciendo a Dios por los niños y por sus corazones agradecidos.

BIBLIA: Canten «**Los libros de la Biblia**».

Comparte el **dato curioso de la Biblia**: Los escritores de la Biblia procedían de diferentes trasfondos, por ejemplo: Un pastor, un rey, personas que trabajaban en un palacio, pescadores, un médico y muchos más. Dios usó a todo tipo de personas para compartir sus mensajes; él hace lo mismo aún hoy.

DAR: Un niño recogerá la ofrenda mientras cantan «**Bendice mi ofrenda hoy**». Despues de que un adulto cuente el dinero, un niño coloreará el siguiente segmento de la **tabla de las ofrendas** para mostrar el progreso de la recolección de este trimestre. Luego, comparte la **noticia misionera** semanal relacionada con el proyecto misionero trimestral. Ora para que Dios bendiga las ofrendas y las lleve donde se necesiten.

CANTOS: Da una cálida bienvenida a las visitas y canten «**¿Quién nos viene a visitar?**». Canten «**Feliz cumpleaños!**» a quienes hayan cumplido años en la semana y oren para que Dios los bendiga.

CONTEXTUALIZACIÓN (5 MINUTOS)

J ACTIVIDAD: Observen la colección de **objetos que protegen** y decidan qué tienen en común. Si el tiempo lo permite, selecciona a algunos niños para que muestren rápidamente cómo se utiliza cada objeto. Haz esto mientras los niños expresan qué tienen en común. Destaca cómo cada objeto nos protege, pues nos mantiene a salvo o minimiza el daño.

DIALOGUEN: • ¿En qué medida estos objetos nos recuerdan a Dios? (Él nos protege).

COMPARTIR: Muestra una **lámmina del arca** en un mar embravecido de la presentación de PowerPoint de la semana pasada. Ahora, destaca que la historia de hoy trata sobre cómo Dios protegió a Noé y a su familia.

LEER: Lean juntos la **idea principal** de la pizarra: **Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas.**

HISTORIA BÍBLICA (15 MINUTOS)

COMPARTE: Ora y pídele a Dios que ayude a los niños a comprender la historia de hoy. Luego, comparte la historia bíblica de manera creativa.



EXPLORACIÓN DE LA HISTORIA (5 MINUTOS)

DIÁLOGO: • **¿Cómo y cuándo podemos adorar y alabar a Dios en nuestra vida cotidiana, como Noé y su familia?** (Anima a los niños a pensar más allá del culto del sábado).

• **¿Qué nos recuerda el arco iris de Dios?** (La promesa de proteger a su pueblo, que no habrá más diluvios mundiales, el arco iris alrededor del trono de Dios en el cielo).

ENSEÑA: El arco iris nos recuerda la promesa de Dios de amarnos y protegernos. También nos recuerda que debemos darle gracias por sus numerosas y coloridas bendiciones.

ALABANZA: Invita a los niños a colorear el **arco iris** que se muestra. Luego, ellos dirán un color del arco iris; además, piensen en algo que sea de ese color y den gracias a Dios por ello. ¡Podemos agradecer a Dios por todas las bendiciones!

PARA CERRAR (20 MINUTOS)

VERSÍCULO PARA MEMORIZAR: Dale una **tarjeta de personajes 8: El arco iris de la promesa** a cada niño para que la coloquen en su respectivo recipiente. Dialoguen sobre la ilustración y los niños repetirán **el versículo para memorizar**. Luego, canten el **versículo para memorizar**, «**Salmo 57:1**». Invítalos a ponerse de pie y representar acciones que acompañen el versículo.

APLICACIÓN:

• **¿En qué situaciones aterradoras o difíciles de manejar te podrías encontrar? ¿Cuánto podría ayudarte repetir el versículo que has aprendido?** (Nos recuerda que Dios nos protegerá, que podemos confiar en él).

Explica que les darás una tarjeta con un personaje adicional para que la lleven a casa como recordatorio de que deben repetir el versículo memorizado y confiar en Dios siempre que tengan miedo.

• **¿Dónde podrían colocar su tarjeta?** (En la pared de la casa, en la parte superior del pupitre, en la puerta del baño, etc.). Planifiquen dónde la colocarán.

LECCIÓN DE LA NATURALEZA: Narra la **lección de la naturaleza**, «El guepardo protector» y dialoguen sobre la pregunta de seguimiento.

MANUALIDAD: Muéstrales la **rueda de promesa y protección** e indícales cómo hacerla. Reparte un **boceto** a cada niño.

Reproduce **los cantos de los versículos para memorizar del trimestre** (de fondo) mientras los niños terminan la manualidad.

CANTAR: Reúne a los niños en sus lugares para cantar el canto de cierre **«Dios te guarde»**.

DESAFÍO MISIONERO: **Comparte la lección de esta semana y la manualidad de la rueda con un niño más pequeño.**

ORAR: Agradece a Dios por todas las maneras que nos protege. Den gracias por sus promesas, sobre todo, la promesa de que un día lo veremos, así como el arco iris alrededor del trono en el cielo.

PARA LLEVAR A CASA: Puedes darles una **tarjeta de personaje 8** adicional: **La promesa del arco iris**, para que se la lleven a casa como recordatorio de repetir el versículo para memorizar y confiar en las promesas de Dios.

Historia bíblica



Idea principal: Puedo darle gracias a Dios por su protección y confiar en todas sus promesas.

Al prepararte para contar esta historia, por favor, lee la *Guía de estudio de la Biblia para niños de Primarios* para familiarizarte con la narrativa completa y detallada. Para maximizar la participación, evita leerles la historia. Consulta las sugerencias para contar historias al comienzo de este manual.

Sugerencias para contar la historia

Muestra las diapositivas de la historia de esta semana en la **presentación de PowerPoint**. Pide a un niño que siga tus indicaciones y ► hará clic en las diapositivas. Puedes utilizar un **juego de fieltro** para desarrollar la historia mientras la narras. O puedes darles a dos niños dos aves para que las utilicen como el cuervo y la paloma. Utilería: **El altar** que hicieron los niños que llegaron temprano; un cordero de juguete. Los números del 1 al 10 escritos en hojas individuales.

Orar: Pide a Dios que los ayude a comprender el mensaje de la historia; así enseñarás la importancia de invitar a Dios para que los guíe y les enseñe mediante su Palabra viva antes de comenzar a leerla.

HISTORIA BÍBLICA

► A salvo dentro del arca, Noé y su pequeña familia estaban protegidos por su amoroso Dios. Llovió durante cuarenta días y cuarenta noches. Tanta lluvia lo cubrió todo y se llevó toda la maldad. Justo a tiempo, tal y como Dios había prometido, ¡dejó de llover! En su lugar, envió vientos huracanados para ayudar a secar el agua.

► Entonces Dios guió el arca hacia aguas tranquilas en lo alto de un grupo de montañas. ¡La pequeña familia estaba agradecida de que su hogar hubiera dejado de balancearse y sacudirse!

Aun así, continuaron cuidando a todos los hermosos animales del arca: Los viscosos, los peludos, los chillones y los gruñones. La familia arrojaba granos a las aves y plátanos a los monos. Barrían el espacio de los leones y recogían el excremento de los elefantes. Algunas tareas eran divertidas y otras no, pero a todas les ponían empeño.

Esperaban y se preguntaban cuánto tiempo pasaría hasta que pudieran salir del arca. **¿Cuánto tiempo estuvo la Tierra cubierta por el agua? Leamos Génesis 7:24.** (¡150 días, lo que equivale a cinco meses!).

Entonces, un día, Noé soltó un cuervo para probar si la tierra estaba seca o no (juguete/lámina). El cuervo regresó, había demasiada agua a su alrededor como para posarse. Una semana más tarde, liberó a una paloma blanca, pero también regresó.

Noé esperó... Siete días después, volvió a soltar la paloma. Esta vez regresó con una hoja de olivo en el pico: ¡Había plantas que crecían en algún lugar! Noé esperó otra semana... Luego, la soltó de nuevo. Esta vez no regresó: ¡Había encontrado un nuevo hogar!

¡Noé y su familia estaban muy emocionados! Pronto serían libres para explorar su nuevo hogar. Con todo, tenían que seguir teniendo paciencia. Dios había cerrado la puerta del arca y Dios la abriría. Su trabajo era esperar pacientemente mientras Dios permitía que la tierra se secase y las plantas crecieran para que la familia pudiera sobrevivir fuera del arca. Siguieron esperando y confiando en que Dios los protegería.

Hagamos una breve pausa ... (Nota: La siguiente actividad debe durar máximo cinco minutos).

DIÁLOGO

- **¿De qué protegió Dios a Noé y a su familia durante el año que pasaron en el arca?** (Mares tormentosos, vientos huracanados, el naufragio del arca, animales que normalmente serían salvajes, el aburrimiento, el miedo, etc.).
- **¿De qué te ha protegido Dios durante el último año?** (Comparte cómo Dios nos protege de muchos peligros o de cosas aterradoras que ni siquiera conocemos). Menciona brevemente cómo la historia de Noé refleja que Dios nos salvará de este mundo de pecado a través de Jesús.

HACER

Coloca los números del 1 al 10 en el suelo para crear una escala de valoración. Pide a los niños que se coloquen sobre un número en respuesta a las preguntas. 1: Nada; 10: Mucho.

- **¿Cuán pacientes crees que fueron Noé y su familia mientras esperaban en el arca?**
- **¿Cuán paciente eres tú cuando esperas algo que te han prometido?**
- **¿Qué diferencia hay entre tu respuesta a ambas preguntas?** (Dialoguen de las posibles razones de la diferencia). Recuerda, ¡Dios nos ayudará a esperar con paciencia!



► Continuemos con la historia. ¡Un día sucedió! Dios abrió la pesada puerta del arca. Ocho personas felices se pusieron de pie de un salto y liberaron a los animales. ¡La espera había terminado por fin!

Qué maravilloso era estar sobre tierra firme. **¿Qué fue lo primero que hizo Noé? Leamos Génesis 8:20.** (Construyó un altar y ofreció sacrificios de animales para dar gracias a Dios).

► ¡Noé y su familia tenían mucho que agradecer a Dios! **(Usa el altar de bloques de construcción y el cordero de juguete).** Cuando construyeron el altar y colocaron los animales encima, la pequeña familia se arrodilló y comenzó a adorar a Dios. Le dieron gracias por protegerlos y salvarlos de los mares más turbulentos y las tormentas más violentas. Dios aceptó el regalo de su alabanza y agradecimiento; amaba a sus fieles hijos.

► Noé y su familia se quedaron impactados cuando miraron a su alrededor. Toda la belleza había sido arrasada. La tierra estaba árida y sucia, sin árboles y con montañas escarpadas y desnudas.

Dios vio su tristeza y la comprendió, porque él también debía sentirla. Aun así, Dios tenía una sorpresa especial para Noé y su familia. Era algo hermoso que nunca habían visto, y sabía lo felices que los haría. Con un repentino estallido de color, un hermoso arco iris se dibujó en el cielo. Todos miraron con asombro el primer arco iris que se había visto en este mundo.

Aún más hermoso que el arco iris era el mensaje de amor que transmitía. Era la forma en que Dios les decía que nunca volvería a inundar toda la Tierra.

¿Sabías que hay un arco iris en el cielo? ¿Dónde está? Leamos Apocalipsis 4:2, 3. (Hay un arco iris alrededor del trono de Dios en el cielo. Dios estaba compartiendo una parte muy especial del cielo con sus hijos). ► (Muestra la ilustración del trono de Dios en la presentación de PowerPoint).

Un arco iris siempre nos recordará que Dios cumple su promesa de amar y cuidar a sus hijos.

ANOTACIONES

Lección de la naturaleza **El guepardo protector**



Énfasis: Dios nos protege como la mamá guepardo protege a sus cachorros.

- **¿Qué sabes de los guepardos?**

- **Descubramos cómo la mamá guepardo nos puede recordar la protección de Dios. (Muestra la lámina).**

Si vieras un cachorro de guepardo recién nacido, pensarías que es muy bonito y adorable, con su pelaje suave y oscuro. Sin embargo, nunca podrías ver uno en la naturaleza, porque la mamá guepardo es muy protectora con sus crías.

Ella tiene entre dos y seis cachorros diminutos que nacen ciegos e indefensos. La mamá guepardo hace todo lo posible por protegerlos durante las primeras seis semanas de vida, mientras solo se alimentan de su leche. Los deja acurrucados y a salvo en una madriguera, sale a cazar y luego regresa para alimentarlos y peinarlos. Pocos días después, los traslada a una nueva madriguera para que no se acumule el «olor a guepardo» que los depredadores podrían olfatear y rastrear.

Durante este tiempo, a los cachorros les crece una gruesa franja gris amarillenta a lo largo del lomo, llamada manto. Este color les ayuda a camuflarse entre las sombras de su entorno. También hace que los cachorros de guepardo parezcan pequeños y feroces tejones meleros. A otros animales no les gusta atacar a los tejones meleros porque son luchadores feroces, por lo que los cachorros de guepardo están más seguros.

A las seis semanas, los jóvenes guepardos tienen la edad suficiente para salir a cazar con su madre. Están juntos todo el tiempo hasta que los cachorros tienen entre 16 y 24 meses. Durante estos meses, la madre los protege y les enseña a protegerse a sí mismos. Los cachorros aprenden a cazar principalmente de su madre, pero también mientras juegan a pelear entre ellos. La mamá guepardo lo sabe, ¡así que sus cachorros nunca se meten en problemas por jugar a pelear!

Dios nos protege y nos cuida, igual que una mamá guepardo cuida de sus adorables cachorros.

- **¿Quién crees que enseñó a la mamá guepardo a proteger a sus crías?**

www.Cheetah.org

Manualidad

Rueda de promesa y protección

Elementos que necesitarás:

Plantilla de semana 8 en cartulina blanca, lápices de colores, broche mariposa, tijera.

Instrucciones:

- Colorea las ilustraciones (1).
- Recorta cada círculo (2).
- Fija el arca en la parte superior del arco iris con un broche mariposa, de modo que pueda girar (2).



